

平成 21 年度 第 1 回 文化財保護委員会会議録

■日時：平成 21 年 6 月 23 日（火）午後 7 時 00 分から 8 時 45 分

■場所：郷土資料館会議室

出席者：島村圭一氏、新井浩文氏、長谷川清一氏、中村豊氏、岩上孔昭氏

桐川弘子教育長、斎藤和浩室長、青木秀雄主幹、河井伸一主査、横内美穂主任

会議次第

1 開会

2 あいさつ

3 議題

(1)平成 21 年度事業計画について

①文化財保護委員会事業計画

②郷土資料館の事業計画

(2)各種文化財調査報告について

(3)文化財の指定候補について

(4)その他

会議概要

- ・平成 21 年度資料館・文化財事業計画について報告した。
- ・建造物調査、東小学校校舎について報告した。
- ・文化財の指定候補について話し合った

会議録

あいさつ（桐川教育長、島村委員長）

島村委員長 それでは平成 21 年度事業計画の内、文化財保護委員会の事業計画について事務局説明願います。

青木主幹 本年度の審議会は計 3 回の計画です。第 1 回目は本日、第 2 回目が 11 月に、第 3 回目は来年の 2 月に行う予定です。なお、第 1 回目の本日は指定文化財候補の第 1 次の絞り込みを行い、第 2 回目には絞り込んだ指定文化財候補の現地調査を、第 3 回目は現地調査した結果に基づき指定文化財候補の審議を予定しています。

島村委員長 何か質問等がありますか。ないようですのでこの案について了承願えますか。

各委員 了承。

島村委員長 次に、郷土資料館の事業概要について事務局説明お願いいたします。

青木主幹 （文化財保護事業、埋蔵文化財事業、資料館事業の順で説明する。）

島村委員長 何か質問等がありますか。

長谷川委員 事業計画では埋蔵文化財調査報告書の刊行が入っていませんでしたが、本年度報告書を刊行する予定はありますか。

河井主査 本年度は2冊の報告書を刊行する予定です。1冊目は平成13・15年度に行われた伝承旗本服部氏屋敷跡遺跡です。中世の城館跡がメインの遺跡です。2冊目は昭和57年度と平成2年度の山崎山遺跡です。鍛冶工房が発掘された調査です。

長谷川委員 ここ数年刊行されてなかった報告書ですが、昨年度刊行し、今年も刊行予定があると聞いて安心しました。今後も継続的に刊行できればと思います。

島村委員長 財政も厳しいところではありますが、継続して刊行してもらいたいですね。

長谷川委員 金原遺跡の発掘調査報告書も早めに出して頂ければと思います。

新井委員 諸家文書の脱酸処理ですが、これはどの事業に入るのですか。また、その具体的内容について教えてください。

横内主任 事業は資料館管理事業です。補正対応で補助金申請を行っているところです。常設展示室の島村盛助コーナーの新設と脱酸処理、生涯学習フェスティバルのブースで配布するパンフレットの費用等がその対象となります。脱酸処理の内容といたしましては、昨年寄贈を受けました岩波英語辞典の改定増補時のグラ一括とイギリスに留学していた際の洋書をすべて一括で行うということです。

新井委員 脱酸処理というのは、県内では殆んど行われていないといえます。そのため、非常に関心が高い状況となっていますので、処理過程の記録をとり、新設の常設展示コーナーで脱酸処理を含めた資料保存についての展示も行って頂きたいと思います。

島村委員長 洋書は全部寄贈して頂けたのですか。

横内主任 寄贈して頂きました。100冊近くあります。詳細については調査が終わってないため不明ですが、島村盛助研究に留まらず、英文学の研究にとっても重要な資料と考えています。

島村委員長 洋書には加筆等はありませんか。研究者には癖がありまして、本に書き込むことが好きな人もいますから。

横内主任 一部、鉛筆で書いてありましたが、基本的にはコレクションの様な感じですか。グラの方は戦後の紙質が悪い時期のものでして脱酸処理を行う際、簡易の補修も行う予定です。脱酸処理後は保存箱の作成も計画しています。

島村委員長 それでは、他にありますか。

長谷川委員 2点質問があります。1点目は東叅原獅子舞が実施される日はいつかということと、2点目は宮代町での行政文書の収集について、昨年度3月での収集の状況をお聞かせください。また、収集方法等に変更になった点等もあれば教えてください。

河井主査 まず、獅子舞の件ですけれども7月12日(日)に行います。13時30分から15時30分位だと考えられます。次に行政文書の件ですが、今までは相手側から話

があつて、収集してきた状況ですが、今回は文書法規担当から話がありまして、協議した結果、年度当初に行政文書のリストを文書法規担当から郷土資料館担当に渡し、必要だと思うものに丸を付け返却し、廃棄時に文書法規担当が各課に連絡をとり、各課が郷土資料館に運び込むという形になりました。しかし、残念ながら、昨年度の廃棄文書については既に廃棄されていたので収集はできませんでした。

新井委員 それは、規定に盛り込むということですか。国でも公文書管理法が施行されますので、それに併せて規定に盛り込むと良いと思いますが。

河井主査 すでに、廃棄文書については、規定に歴史資料については郷土資料館が収集するというようになっておりまして、規定どおり実行されるようになったということです。

長谷川委員 恐らく、宮代町の文書取り扱い規定に記載されているという話だと思いますが、県内でも6市町位だと思いますが、より詳しい要綱を制定しているところもありますので、そこを参考にしても良いのではないのでしょうか。

島村委員長 それでは、各種調査について何かありますか。

岩上委員 須賀小学校にドングリピアノというものがあまして、昭和24年頃、ピアノがなかったため、ドングリやイナゴ、ひまわりの種を集めてピアノを購入する運動がありました。現在も須賀小学校でこのピアノが保存されています。こういうのも歴史資料の一つとして加えて頂ければと思います。

中村豊委員 私も須賀小学校の頃、ドングリを集めました。

横内主任 埼玉新聞にもこのドングリピアノの経緯について書かれています。

新井委員 埼玉新聞社関係の写真は県立文書館に収蔵されています。

桐川教育長 是非、このお話を須賀小学校の子供たちにもお話していただければと思います。この話は初めて聞きました。

島村委員長 非常に良い話ですね。それでは、他に調査報告ありますか。

青木主幹 今回、建造物関係で2点の図面を添付させていただきました。1点目は東叡原の斎藤家の図面で、3月18日と6月12日に母屋の調査を行いました。茅葺は瓦葺に変えられていますが、江戸時代後期の非常に造りの良い建物です。角釘も使っています。2点目は東小学校の木造校舎です。昭和30年の建築で当時の建設関係の公文書や図面も小学校に保存されていました。

新井委員 大川設計が設計していますね。国登録文化財の草加市の校舎も大川設計ですので、その意味でもこの図面は非常に貴重なものだと思います。

中村豊委員 須賀の旧家も取り壊されまして、須賀島の宝篋印塔もいつのまにか無くなっていました。このような建造物の調査はなるべく多く継続的に行っていかなければいけません。

島村委員長 次に、指定文化財関係に進みたいと思います。秋の現地調査をする予定のと

ころを含め、絞りこみたいと思います。まずは彫刻と記念物ですが。

河井主査 円空物等の彫刻については悉皆調査を実施してからということもあるので、今回は除いてご検討頂ければと思います。

岩上委員 須賀小学校のカヤの木は大聖院から持って来た記念木ですので、樹木医に見て頂けたらと思うのですが。

長谷川委員 樹齢は分からないと思いますが、保存を考える上で、一度樹木医に見てもらおうと良いと思います。

島村委員長 今度の現地調査の候補に入れといて良いのではと思います。

河井主査 今度の現地調査を行ったところが指定文化財の候補となると思いますので、リストの中からピックアップして頂ければと思います。見学するところは余り多く行けませんので、相当絞って頂ければと思います。

島村委員長 歴史資料では何かありますか。

河井主査 文政 9 年の五社神社の俳額と文化 8 年の姫宮神社の俳額を候補に挙げさせてもらいたいと思います。

新井委員 和戸キリスト教会関係資料も指定候補として視野に入れて良いのではないでしょうか。

島村委員長 和戸キリスト教会関係資料は一度見ておいた方が良いと思います。

横内主任 特別展の時に借りてきた以上に、資料は増えている可能性があります。

島村委員長 それでは、和戸キリスト教会は現地調査を行いたいと思います。その他に指定候補、現地調査候補地として何かありますか。

河井主査 それでは、事務局案を出しても良いですか。先ほどの俳額 2 点と多少庵の聯、地藏院の半鐘、川島一庵の伏鉦、金原関根家文書、前原遺跡第 1・2 号ブロックを提出したいとおもいます。これに先ほど話の出た和戸キリスト教会関係、須賀小学校関係を見学の候補地としたらどうですか。

島村委員長 郷土資料館に保管されているものも多いですから、これらを調査・見学地とすることは可能だと思います。あと、概観だけでも東小学校の木造校舎も見てみたいと思います。

長谷川委員 調査見学が終わり次第、会議を行い、指定候補を絞り込みたいですね。

河井主査 午前中に郷土資料館に保管されているものを調査して、午後、和戸教会や須賀小学校、川島一庵、姫宮神社、五社神社などを調査見学し、最後にコミュニティーセンター進修館か役場の会議室で最後の絞込みの会議を行うというのでしょうか。

島村委員長 それでは、事務局で調査見学コースを作って下さい。議事が終わりましたので、事務局へお返しいたします。

青木主幹 それでは、以上をもちまして、平成 21 年度第 1 回文化財保護委員会を終了させて頂きます。